

RIVESPERANCE 2018 - Liste des Ateliers et Tables d'échange

Thématiques	N°	Titres des ateliers	Descriptifs	Intervenants	Présentations des intervenants
Développement durable	1.1	Changements climatiques et développement durable, aussi l'affaire des familles.	Les glaciers fondent, le niveau des mers monte de plus en plus vite, les températures battent record après record, les pluies s'intensifient. La responsabilité humaine dans ces bouleversements climatiques est déterminante depuis le milieu du 20ème siècle. Après tout, le niveau atmosphérique du principal gaz à effet de serre affecté par nos activités, le CO2, a atteint une valeur jamais vue (410 millièmes) depuis qu'il y a des humains sur Terre. Bien d'autres indicateurs montrent que notre modèle de développement n'est pas "durable". Si nous continuons sur cette voie, la planète que nous laisserons à nos enfants sera bien moins habitable. Mais ce n'est pas une fatalité. Nous examinerons ensemble les options possibles pour agir face à ces changements, notamment sur la base du dernier rapport du GIEC. En effet, nous avons tous, à quelque niveau que nous soyons, un rôle à jouer pour mettre en œuvre des solutions, à l'échelle individuelle ou collective. Il y a urgence, mais il reste de l'espoir.	Jean-Pascal van Ypersele	Professeur de climatologie et de sciences de l'environnement à l'UCL, ancien Vice-président du GIEC, membre de l'Académie royale de Belgique, Auteur avec Thierry Libaert et Philippe Lamotte de "Une vie au coeur des turbulences climatiques" (De Boeck supérieur, voir http://www.deboecksuperieur.com/titres/133297_/9782804193430-une-vie-au-coeur-des-turbulences-climatiques.html)
	1.2	Comment donner envie à nos familles et à nos jeunes de manger sainement, dans le respect de l'humain et de la planète ?	Le temps d'une heure trente, mettez-vous dans la peau d'un élève du secondaire qui, avec Entraide et Fraternité, découvre que, trois fois par jour, en mangeant, nous pouvons choisir la société que nous désirons vraiment. À partir d'un carnet de menus, découvrez quel modèle économique, quel projet de société il y a dans chaque assiette. Une animation ludique et un échange avec la responsable du Pôle Jeunes d'Entraide et Fraternité.	Dolores Fourneau	Responsable du Pôle Jeunes à Entraide et Fraternité.
	1.3	Une famille en transition écologique et solidaire témoigne	On le sent, on le sait, on le voit bien....le monde change, le monde doit changer ! Et c'est avec un regard résolument positif que nous nous appliquons à changer notre petit monde sans être pour autant en rupture avec la société. Nous pensons qu'il est temps d'accélérer le changement, d'embrasser le mouvement de la transition écologique et solidaire, une famille à la fois. Zéro déchet, minimalisme, mobilité douce, transition alimentaire, changement de lieu de vie, pour réduire de manière importante nos émissions de CO2 Nous partagerons les petits pas accomplis, les essais en cours, les réussites et les écueils.	Matthieu et Isabelle Leroy	Fondateurs de "Famille en transition" (www.famillesentransition.com)
Bioéthique	2.1	Le diagnostic prénatal : quels repères médicaux et éthiques ?	Le diagnostic prénatal est aujourd'hui proposé à toutes les femmes enceintes. En quoi consiste-t-il exactement ? Qu'apporte-t-il de bénéfique aux personnes concernées ? Quelles sont en la matière les questions éthiques auxquelles les couples et les professionnels de santé sont confrontés quotidiennement ?	Laurent Ravez et Guy Dembour	Laurent Ravez: Bioéthicien, Professeur à l'Université de Namur, Directeur du Centre de Bioéthique de l'Université de Namur, Directeur du Sciences-Philosophies-Sociétés Département. Guy Dembour, pédiatre, cardiologie pédiatrique.
	2.2	Le genre : questions pour aujourd'hui.	Depuis quelques années, la question du genre fait débat. On fait appel à ce concept comme pour analyser différentes discriminations dont certaines catégories de personnes sont victimes dans la société : les femmes d'abord (les analyses de genre portent sur les rôles sociaux imposés), les minorités sexuelles ensuite (homosexuels, transgenre, etc.). Certaines études radicales mettent en cause la pertinence même de la distinction entre homme et femme. Quant à l'Église elle est très crispée par rapport à ce terme. L'atelier vise à clarifier le sens et l'usage du concept.	Ignace Berten	Théologien. Appelé au départ par Couples et Familles pour travailler la question du genre. Répondant à la demande des Éditions Fidélité, a publié dans la collection « Que penser de ? », <i>La théorie du genre</i> (2018).
	2.3	« Qu'as-tu fait de ton frère qui est en fin de vie ? »	La question du prendre soin d'un proche en fin de vie nous interpelle et nous bouscule. Face à la souffrance, la personne fragile a besoin de soignants compétents pour alléger sa souffrance, mais aussi de beaucoup d'affection pour l'aider à passer « en vie éternelle ». C'est toute la question de la fraternité qui est alors convoquée pour déployer ainsi notre dignité humaine.	Carine Brochier	Coordinatrice de projets à l'Institut Européen de Bioéthique - Bruxelles

Société	3.1	Comment désamorcer le caractère anxiogène de notre société ? Regards croisés sur la souffrance au travail.	Le monde du travail se durcit depuis plusieurs années. Le stress, le harcèlement, la violence et le burnout se manifestent dans l'ensemble des organisations et provoquent souffrance et perte de sens. Il est essentiel d'identifier les signes avant-coureurs pour soi-même et ses collègues. Il est crucial de pratiquer un management qui préserve la dignité et l'intégrité de chacun.	Eddy Vangansbek et Danielle Watelet	Danielle Watelet, Médecin de famille, Eddy Vangansbek, Ingénieur polytechnicien, consultant et coach
	3.2	Education à la citoyenneté, comment ?	Etre acteurs de changement, militer dans la vie sociale ou associative, s'engager en politique... de multiples voies s'offrent à nous d'être citoyens responsables, acteurs critiques et solidaires (CRACS). Qu'est-ce qui, de notre éducation, participe à notre engagement ? Qu'est-ce que nous transmettons nous-mêmes pour que les générations futures reprennent le flambeau ? Et puis, il y a l'urgence que certains appellent « Effondrement de société » et qui nous forcerait à muter... Peut-on rester indifférent et laisser aux autres le soin de la chose publique ?	Michel Berhin	Professeur de religion et formateur en Education aux médias émérite, ancien syndicaliste et coprésident de la Locale ECOLO de Namur
	3.3	Personnes homosexuelles : la vie de couple. La bénédiction catholique et protestante de leur amour.	Comme les personnes hétéros, les gays et les lesbiennes peuvent tomber amoureux. Une réalité humaine fréquente, chez les uns et les autres, qui aboutit au souhait d'une vie en couple. Tout autant que les chrétiens hétéros, les chrétiens homos demandent volontiers que leur amour soit béni par le Seigneur. Non par le sacrement réservé aux couples hétéros, naturellement géniteurs, mais par une prière qui les aide à vivre l'amour entre eux, avec les autres et avec Dieu.	José Davin, accompagné de couples catholiques et protestants	Prêtre jésuite, auteur du livre récent « Personnes homosexuelles, un arc-en-ciel près des nuages »
	3.4	Que penser du transhumanisme ?	Le projet d'augmenter l'homme par les nouveaux progrès de la génétique, de la nanotechnologie et de l'informatique est déjà en route, suscitant à la fois des espoirs, des craintes et des scepticismes. Comment faire la part des choses ? Quelles conséquences en découlent pour notre compréhension du lien social, du corps humain et de la liberté ? Que peut dire la nouveauté chrétienne à ce sujet.	Xavier Dijon, S.J.	Professeur émérite à la Faculté de Droit de l'Université de Namur, ancien membre du Comité consultatif de bioéthique.
	3.5	Sexe, amour et société.	En considérant l'évolution des dernières années nous discuterons des questions suivantes: Quelles sont les manières actuelles de vivre sa sexualité ? Que devient le sentiment amoureux aujourd'hui ? Quels liens entre amour-sexe-couple-engagement ?	Dr Xavier De Muylder	Médecin, Sciences familiales et sexologiques
	3.6	Euthanasie : un mal nécessaire ?	En soins palliatifs, nous soignons et accompagnons les personnes en fin de vie et leurs proches. Parfois, la personne exprime une demande d'euthanasie, au cœur de la relation de soin, alliance thérapeutique entre un malade et une équipe soignante. Un dialogue s'instaure alors, où chacun peut exprimer son vécu : le malade peut être écouté dans sa souffrance et ses peurs, ses questions aussi, les proches et les soignants peuvent exprimer leurs réticences, leurs craintes, leurs difficultés face à un acte difficile, transgressif. C'est un chemin de crête où le respect de chacun doit être le but à atteindre.	Dr Corinne VAYSSE-VAN OOST	Médecin responsable du service de soins palliatifs à la Clinique du Bois de la Pierre, à Wavre
Solidarités	4.1	Don du corps à la science : une affaire de famille.	Donner son corps à la science est une démarche généreuse qui s'inscrit, dans le chef du donateur, comme le prolongement naturel d'une disponibilité et d'une ouverture à l'autre et à un projet. L'adhésion de la famille à cette volonté du donateur, si possible de son vivant, est essentielle : la connaissance du contexte scientifique et pédagogique du don du corps permet de lever des inquiétudes des proches le jour du décès, de comprendre toute l'espérance témoignée par ce geste et d'en éprouver de la reconnaissance.	Catherine Behets	Professeur d'anatomie – Université catholique de Louvain
	4.2	Les habitats groupés solidaires, entre idéaux et réalisme.	L'habitat groupé répond à des impératifs sociaux de solidarité envers des catégories croissantes de la population en situation de précarité sociale. On parle depuis une dizaine d'années « d'habitat groupé solidaire ». A côté des HGS gérés par des maisons d'accueil ou des ASBL de réinsertion sociale, se développent des initiatives de citoyens qui construisent des projets solidaires de ce type, souvent sans subsides. Au-delà du bénévolat indispensable, du don de soi, du sens sociétal, comment les pérenniser et les multiplier ? Des réponses juridiques, urbanistiques, fiscales existent, mais sont encore mal connues. Pourtant, elles peuvent laisser augurer des solutions novatrices et réellement originales	Thierry De Bie accompagné de témoins de la Colline de Penuel et d'Alodgi	Chargé du pôle « Habitat groupé Wallonie » au sein de l'asbl « Habitat & Participation »

	4.3	L'accueil des réfugiés vu des deux côtés du miroir.	Partage autour des réalités d'un parcours d'intégration en Belgique et de gestes d'accueil vécus en famille. Témoignage d'une famille Syrienne arrivée en mai 2015 en Belgique, et d'une famille Belge qui a hébergé des invités du parc Maximilien.	Antoine et Claire Assal, Sébastien et Stéphanie Petit	Antoine et Claire Assal sont des chrétiens Syriens, arrivés en Belgique avec leur fille Péroline en mai 2015 suite aux bombardements d'Alep. Ils ont quitté leur foyer, situation professionnelle et amis lors du début des événements. Depuis leur installation près de Namur, ils ont eu la chance d'accueillir des jumeaux au sein de leur famille. Sébastien et Stéphanie Petit sont parents de 4 enfants de 2 à 10 ans. Elevés dans la Foi chrétienne, ils ont rejoint un groupe prière avec le père Charles Delhez et sont impliqués dans la vie de leur paroisse. Une amitié entre les deux couples est née à Lourdes. Suite à ce pèlerinage, Claire et Tony sont venus enrichir les réflexions en intégrant le groupe prière.
	4.4	Accueil des réfugiés en paroisse : comment les familles peuvent-elles s'impliquer ?	Une paroisse de Wezembeek Oppem a lancé un projet d'accueil de réfugiés. D'autres paroisses lui ont emboîté le pas. L'atelier vise à partager cette expérience. Comment le projet a-t-il été monté ? Quelles sont des succès et les difficultés rencontrées, comment s'y prendre pour impliquer les familles qui souhaitent s'engager ? Enfin, quel est l'impact d'un tel projet sur la vie paroissiale ?	Marc Bronne.	Coordinateur du projet WIWO (accueil de réfugiés de la paroisse Saint Joseph à Wezembeek-Oppem. Président de Convivial.
Vie de famille	5.1	Nouveaux rituels familiaux.	Les grands événements de la vie comme la naissance, la puberté, la constitution d'un couple ou le décès ne sont plus nécessairement marqués par des rites religieux. Mais beaucoup ressentent néanmoins le besoin de célébrer l'événement avec des paroles et des gestes qui font sens, inspirées ou non par la religion. Et certaines fêtes, comme les anniversaires des enfants ou les fêtes de voisins prennent une grande importance. Comment dire aujourd'hui le sens que l'on donne à ces grands moments de la vie ?	José GERARD	Directeur de Couples et Familles (Feuilles Familiales)
	5.2	Nouvelles familles, nouveaux défis.	En soixante ans, la famille a beaucoup changé, au point qu'il est devenu commun de mettre ce substantif au pluriel pour rendre compte du processus de diversification des formes et des modèles familiaux. Si la multiplication des formes familiales est sans doute l'aspect le plus visible des changements enregistrés, elle ne doit pas en masquer d'autres tout aussi importants : ceux affectant les fonctions familiales, les interactions conjugales et parentales, les rapports de force intrafamiliaux, et le cadre institutionnel, notamment. Ces transformations constituent autant d'épreuves pour les familles qui doivent s'adapter. L'atelier se focalisera plus particulièrement sur le cas des familles recomposées en privilégiant le point de vue des enfants.	Jacques Marquet	Professeur à l'UCL, sociologue de la famille, du couple, de la sexualité
	5.3	Le couple à l'épreuve de la famille.	Ou comment repenser les liens du couple dans les familles d'aujourd'hui ?	Véronique Croizé	UCL Psychologue clinicienne, psychothérapeute ICP
	5.4	La médiation, une opportunité à saisir pour traverser le conflit ?	Quelle place donner au conflit ? Comment le déposer dans un espace tiers qui permet d'exister à nouveau pleinement en présence de l'autre ? Quels éléments adresser à l'autre partie ? En quoi la prise en considération du point-de-vue de l'autre peut-elle faire découvrir une part de soi, de ses proches, d'autrui ? L'atelier vise à sensibiliser à l'utilité de la fonction de médiateur et à montrer comment un processus de médiation peut aider à traverser les conflits que nous rencontrons au sein de structures diverses. Une médiatrice familiale et une médiatrice scolaire partageront leur expérience sur base de situations concrètes.	Sabine Cogels et Claire Escoyez (assistées pour la préparation par Donatienne Jans, Anne-Marie Coenen, Nesle Verhelst).	Claire Escoyez et Donatienne Jans (médiatrices familiales) Sabine Cogels, Anne-Marie Coenen et Nesle Verhelst (médiatrices scolaires)

	5.5	De la communication connectée avec bébé à la communication autour des écrans avec les adolescents.	La communication en famille ? Tout un programme ! A tel point qu'il existe même aujourd'hui des techniques pour communiquer avec son bébé ! Nous verrons aussi quelques outils ludiques pour faciliter la communication avec les enfants et les ados. Et nous parlerons de la communication souvent oubliée et qui constitue pourtant le fondement de la famille : la communication au sein du couple... notamment autour de la fameuse « charge mentale ».	Sandrine d'Huart	Psychologue spécialisée dans le lien parent-enfant le plus précoce possible, y compris avant conception. Je chemine avec les (futurs) parents dès leur désir d'enfant et je les accompagne et les soutiens dans leurs questionnements et leurs éventuelles épreuves : projet de naissance, deuxième enfant, parcours PMA, deuil périnatal,...Formatrice, rédactrice d'articles et conférencière en périnatalité et parentalité.
	5.6	Eduquer face à l'insécurité : de l'émotion à la réflexion.	La violence, relayée par les médias, le terrorisme et les attentats créent un sentiment d'insécurité. Entre peur et besoin de rassurance, parents et éducateurs sont partagés. Comment dépasser le contexte émotionnel pour entrer avec nos jeunes dans une réflexion critique qui, sans naïveté, les mobilise pour l'avenir.	Louis-Marie Denis	Enseignant retraité, directeur d'école pendant 25 ans. Collaborateur des Nouvelles feuilles familiales (Mouvement pour le couple et la famille) depuis 30 ans. A participé notamment aux dossiers « Vivre dans l'insécurité » et « Education ou politique »
	5.7	Amoris Laetitia, un tournant pour les familles.	Après deux synodes sur la famille, le pape François fait une synthèse en rejoignant toutes les familles. Il rappelle les fondamentaux, et donne à chacun et chacune sa place. L'Eglise a une parole d'amour pour tous ses membres.	Tommy Scholtès, s.j	Conseiller spirituel des Equipes Notre-Dame et Porte-parole de la conférence épiscopale
	5.8	La simplicité volontaire en famille.	Les rythmes de vie nous poussent souvent à consommer toujours plus, à posséder toujours plus, à courir toujours plus. Certains réfléchissent à désencombrer leurs vies, pour y introduire davantage de partage et de simplicité. Qu'en est-il en famille ? Comment faire ce choix comme parents ? Comment impliquer nos enfants – petits, mais aussi adolescents ? Comment donner du sens à notre démarche à leurs yeux ? Questions qu'il convient de discerner, car il n'existe pas de solutions « clé-sur-porte » pour vivre la simplicité en famille...	Claire Brandeleer	Chargée d'étude et d'animation au Centre Avec
Seniors	6.1	Le couple jusqu'au bout en cheminement.	Vous êtes passés au travers des naissances, des enfants qui quittent le nid, d'éventuelles recompositions familiales, des souffrances et peut-être même des difficultés de santé. La retraite s'installe et vous vous retrouvez en tête à tête. Vous rêvez de vivre à nouveau pour vous-même sans pour autant délaisser votre couple. Comment trouver le bon équilibre dans ces nouvelles étapes de la vie qui s'offrent à vous ?	Geneviève de Ville de Goyet	Kinésithérapeute de formation, je possède un titre de Directrice de Maison de Repos. Un master en sciences de la famille, du couple et de la sexualité complète ma formation de sexologue et thérapeute de couple.
	6.2	Grands-parents et familles d'aujourd'hui, une multitude de relations à adapter...	Comment les grands-parents trouvent-ils leur place et assument-ils leurs rôles dans les familles multigénérationnelles aux formes diverses ? Il n'y a plus un seul modèle de famille aujourd'hui : papa, maman et leurs deux enfants. Les familles sont de formes diverses et multigénérationnelles. Comment dans ces conditions « nouvelles », les grands-parents retraités comme la génération sandwich trouvent-ils leur place et assument-ils leurs rôles auprès des autres générations, celles des plus jeunes, en particulier ? Ont-ils un rôle éducatif ? Rôle soutenant ? Rôle accessoire ? Rôle de roue de secours ? Rôle de baby-sitters ? Rôle de taxi ?...	Gérard Bernard	Responsable Province de Namur énéo, mouvement social des aînés.
	6.3	Accompagner les seniors au crépuscule de leur vie.	La vieillesse représente, pour beaucoup de personnes, une période de la vie particulièrement difficile : la fragilisation physique et la perspective de la mort s'accompagnent, aujourd'hui dans notre société, d'un sentiment de solitude et d'inutilité. Alors que l'accompagnement des enfants a fait d'immenses progrès, l'accompagnement des seniors appelle une réflexion et une créativité nouvelles. Quels sont les besoins des personnes âgées ? Comment, avec qui pouvons-nous y répondre ?	Myriam Tonus	Dominicaine laïque, Licenciée en Lettres, formée en théologie et à l'écoute. Aumônière en hôpital psychiatrique et animatrice d'un groupe de parole en MRS. Accompagnatrice fédérale de sens du Patro, chroniqueuse dans les journaux Dimanche et La Libre Belgique.
Enfants/jeunes	7.2	Mes grands enfants sont-ils heureux ? Ai-je encore un rôle dans leur vie d'adulte ?	Pendant plus ou moins vingt ans, les parents accordent toute leur attention et leur amour à leurs enfants. Puis vient le temps où ceux-ci les quittent pour construire leur vie ailleurs. Ce n'est pas seulement une évolution naturelle mais une mutation qui peut être brusque ou progressive. La famille doit se redéfinir autrement car les relations se modifient et entraînent de nouveaux rôles et comportements. Tant de questions se posent alors : Sommes nous encore en responsabilité de nos enfants devenus adultes ? Faut-il les aider, leur donner des conseils en cas de souci ? Jusqu'où intervenir ou se taire ? Comment les soutenir, rester proche, aimant sans s'immiscer dans leur vie.	Godelieve Ugeux	Licenciée en Politique et pratique de formation et en philosophie, j'ai fondé diverses asbl pour la réinsertion professionnelle des femmes en recherche d'emploi à Liège et Namur tout en menant une activité journalistique et une écriture personnelle. Aujourd'hui retraitée, grand-mère de 9 petits enfants, je poursuis mon activité journalistique à l'ACRF, à <i>Couple et familles</i> et à <i>Pour.press</i> avec pour objectif premier de faire connaître les initiatives de terrain qui contribuent à une vie plus juste et solidaire.

	7.3	Comment les jeunes en quête de sens peuvent-ils vivre leur foi ?	L'atelier débutera par une analyse et un commentaire du texte évangélique des béatitudes (Mt 5,1-12) s'inspirant en particulier de la lecture qu'en fait le pape François dans l'exhortation apostolique « Gaudete et exultate » sur l'appel à la sainteté dans le monde actuel. Après un temps de pause, un échange sera organisé sur la manière d'actualiser les béatitudes dans l'univers des jeunes. Deux pistes au moins seront évoquées : - l'agroécologie en tant qu'elle peut inspirer une manière plus évangélique d'entretenir des rapports aux autres, aux biens et à la nature. - Les camps de jeunes.	André FOSSION et Joaquim LESNE	André FOSSION, jésuite, professeur au Centre International Lumen Vitae Joaquim LESNE : étudiant en agroécologie, animateur de camps de jeunes dans la tradition salésienne.
Eglise	8.1	Mariages "non religieux".	Mariage hors Église ou hors église ? Le "religieux" au-delà du "civil" ? Le "religieux" question de tradition, de valeur, d'appartenance, de foi ? Dieu dans l'engagement ? Sacrement ou "que" bénédiction ? Pour la vie? Re Mariage ? ...	Fr. Braun Stéphane o.p.	Architecte. Marié en 1968, père de 4 enfants et grand-père de 11 petits-enfants. Engagé dans le scoutisme et l'action pastorale. Veuf en 1996 et entré dans l'ordre dominicain en 2003. Ordonné prêtre en 2007. Assigné au couvent dominicain de Louvain-la-Neuve et engagé dans les préparations de mariages, l'aumônerie du centre hospitalier William Lennox à Ottignies, le pub dominicain "The blackfriars à LLN, une fraternité laïque, une équipe Notre-Dame, ... et une famille nombreuse.
	8.2	Quel accueil à offrir en Eglise aux personnes divorcées qui se remarient ou revivent en couple ?	A la lumière de l'exhortation apostolique du Pape François « Amoris Laetitia », nous réfléchirons à la manière d'accompagner dans nos communautés chrétiennes les personnes remariées ou revivant en couple après un divorce. Les situations sont diverses. L'écoute bienveillante doit être offerte à tous.	Guy RUELLE	Guy Ruelle, docteur en droit UCL – conseiller conjugal – membre adhérent à Espace Analytique Belgique – diacre permanent.
	8.3	Pastorales renouvelées dans une Eglise fidèle à sa mission.	On parle beaucoup d'une Eglise liquide dans une société liquide. Qu'est-ce à dire ? Qu'est-ce qui bascule, voire disparaît ? Qu'est-ce qui "émerge", là précisément où on ne l'attendrait pas ? Où l'Esprit suscite-t-il du neuf, de la créativité ? Les contextes jouent beaucoup sur ces évolutions : ils ne sont pas les mêmes en Flandre, en Wallonie, à Bruxelles. Les grandes villes offrent probablement plus d'opportunités, même si les défis y sont aussi plus complexes. La fidélité à la mission requiert un effort permanent de conversion personnelle, de chaque fidèle et donc aussi de l'évêque...	Mgr Jean Kockerols	Jean Kockerols, après avoir été pendant 11 ans curé de paroisse, est devenu en 2011 évêque auxiliaire du diocèse de Malines-Bruxelles. Il est en charge du Vicariat de Bruxelles, qui recouvre la Région de Bruxelles-capitale et ses 1,2 millions d'habitants.
	8.4	Conversation spirituelle autour d'Amoris Laetitia	Avec l'exhortation apostolique Amoris Laetitia, le discours de l'Eglise sur la famille se renouvelle en profondeur. Pourquoi ce texte est-il signé ? Qu'y trouve-t-on ? Et surtout, qu'est-ce qu'il change pour moi, dans ma vie ? Dans cet atelier, vous allez être initié à la beauté de ce véritable hymne à l'amour. Surtout, vous allez être invités à le goûter, le savourer, le prier. Et découvrir ce qu'il a à vous dire.	Denis Joassart, s.j	Assistant ecclésiastique national de la CVX, Communauté de vie chrétienne, enseignant.
Conférences	9.1	Table d'échange suite à la conférence de Mgr Audo.		François Cornet	Directeur Général Caritas International Belgique.
	9.2	Table d'échange suite à la conférence de Jean-Michel Longneaux.		Didier Croonenberghs	Dominicain
	9.3	Table d'échange suite à la conférence d'Annelien Boone.		Eric de Beukelaer	Chanoine. Vicaire épiscopal du diocèse de Liège
	9.4	Table d'échange suite à la conférence de Philippe Lamberts.		Christian Laporte	Journaliste à la Libre Belgique

RIVESPERANCE 2018 - Grille horaire Ateliers et Tables d'échange

Attention : les inscriptions sont limitées à 25 personnes par atelier.

Il se peut donc que certains ateliers ne soient plus disponibles dans le formulaire d'inscription online.

Dans la mesure du possible et, en fonction du succès des différents thèmes, nous ouvrirons des ateliers supplémentaires pour que chacun puisse participer.

Session 1 : 14h00 - 15h30

N°	Titre des ateliers
1.1	Changements climatiques et développement durable, aussi l'affaire des familles.
1.2	Comment donner envie à nos familles et à nos jeunes de manger sainement, dans le respect de l'humain et de la planète ?
1.3	Une famille en transition écologique et solidaire témoigne
2.3	« Qu'as-tu fait de ton frère qui est en fin de vie ? »
3.1	Comment désamorcer le caractère anxiogène de notre société ? Regards croisés sur la souffrance au travail.
3.4	Que penser du transhumanisme ?
3.6	Euthanasie : un mal nécessaire ?
4.2	Les habitats groupés solidaires, entre idéaux et réalisme.
4.3	L'accueil des réfugiés vu des deux côtés du miroir.
5.2	Nouvelles familles, nouveaux défis.
5.4	La médiation, une opportunité à saisir pour traverser le conflit ?
5.6	Eduquer face à l'insécurité : de l'émotion à la réflexion.
6.1	Le couple jusqu'au bout en cheminement.
7.2	Mes grands enfants sont-ils heureux ? Ai-je encore un rôle dans leur vie d'adulte ?
8.3	Pastorales renouvelées dans une Eglise fidèle à sa mission.
8.4	Conversation spirituelle autour d'Amoris Laetitia
9.1	Table d'échange suite à la conférence de Mgr Audo.
9.2	Table d'échange suite à la conférence de Jean-Michel Longneaux.
9.3	Table d'échange suite à la conférence d'Annelien Boone.
9.4	Table d'échange suite à la conférence de Philippe Lamberts.

Session 2 : 16h00 - 17h30

N°	Titre des ateliers
1.1	Changements climatiques et développement durable, aussi l'affaire des familles.
2.1	Le diagnostic prénatal : quels repères médicaux et éthiques ?
2.2	Le genre : questions pour aujourd'hui.
3.2	Education à la citoyenneté, comment ?
3.3	Personnes homosexuelles : la vie de couple. La bénédiction catholique et protestante de leur amour.
3.5	Sexe, amour et société.
4.1	Don du corps à la science : une affaire de famille.
4.4	Accueil des réfugiés en paroisse : comment les familles peuvent-elles
5.1	Nouveaux rituels familiaux.
5.3	Le couple à l'épreuve de la famille.
5.5	De la communication connectée avec bébé à la communication autour des écrans avec les adolescents.
5.7	Amoris Laetitia, un tournant pour les familles.
5.8	La simplicité volontaire en famille.
6.2	Grands-parents et familles d'aujourd'hui, une multitude de relations à ada(o)pter...
6.3	Accompagner les seniors au crépuscule de leur vie.
7.3	Comment les jeunes en quête de sens peuvent-ils vivre leur foi ?
8.1	Mariages "non religieux".
8.2	Quel accueil à offrir en Eglise aux personnes divorcées qui se remarient ou